

INFORMACIONES ESPECIALES

CON LAS MANOS EN LA MASA

Los sabuesos de la política olieron ya piezas escondidas y husean que es un primer, cabaleando los primates conservadores en vista de acontecimientos que se aproximan. ¿Cuáles son éstos?

Ni los propios mauristas creen posible evitar la crisis parcial de este Gobierno, y ante sucesos que estiman muy cercanos, como la ardid de la fábula, corren, suben, bajan, intrigan, se manean y pasean como la ardid de la fábula.

Don Francisco Romero Robledo, firme que firma en la Presidencia del Congreso, y D. Francisco Silveira, hombre de fe recuperada, riéndose de tantas idas y venidas, forman los florones de ese marco que encierra una situación que aspira a muchas cosas y transige con muchas más.

Don Antonio Maura, que no siempre vaga por las nubes, satisfecho en su vanidad, sosteniendo un Ministerio que hizo bueno y hasta presentable el formado hace año y medio por Villaverde, no repugna la variación, y sus íntimos barajan nombres y deslizan esperanzas, a fin de mantener el entusiasmo de los pretendientes, que no son pocos ni desprovistos de méritos.

¿Quiénes son los enfermos más graves? En estado agónico está el ministro de Hacienda. Su discurso frente a Villaverde le coloca en situación difícilísima para llegar a una transacción, único fin que el Sr. Maura, con todas sus ferezas, pretende.

A cuantos vean en escena al jefe del Gobierno parecerá extraña esta afirmación: a los que piensen un poco, recordando las veces que en un año de Poder no acordaron los actos de D. Antonio Maura con sus clamorosas razones, estimarán menos descabellada la idea, que no es una profecía, porque hacerlos en la política española, mercurial é inquieta, resultará un poco aventurado.

Tampoco está el general Linares en toda aquella pujanza que precisa para sostenerse al frente de un Ministerio, aun en estos Gabinetes de saldos que nos han regalado los conservadores estos últimos años, constituyendo un raggiojo popular, mientras la gente, poco atenta a las desorganizaciones ministeriales, creyó definitivamente suprimidas las cesantías para los ex ministros.

Y no es que el ejemplo de Stoessel sea definitivo para formar el juicio público acerca de cómo se defiende una plaza sitiada, ni eso sencillamente constituye un paralelo que no ha quebrantado a el ministro de la Guerra gran cosa. El malista viene de lo ocurrido en las últimas maniobras y del efecto producido por las reformas militares, que en dosis homeopáticas, va publicando el general de Buenavista para no alarmar mucho. Constituir nuestro ejército en siete Cuorpos, cuando no tenemos material para cuatro días, después de requisar ganado para movilizar con mucho esfuerzo del personal dos divisiones, mover miles de oficiales sin necesidad alguna, manteniendo Capitanías generales como la de Galicia, sin soldados, serán grandes ideas a juicio del soldado que manda hoy el ejército; pero no participa de esa opinión el jefe del Ministerio, que ya se percató de cuánto pueda ayudar el general Linares con su prestigio. Hasta se piensa en el general Martiategui, si no como una águila, como general discreto, enemigo de baladronadas.

Sánchez Guerra tampoco está muy arisgado en el ánimo presidencial. Mientras los amigos, los propios amigos de Maura lo combatieron, era gallardo elevarlo, y el presidente, haciéndolo, rivalizaba con los emperadores romanos. Pero hoy, ni los mauristas hablan mal del ministro de la Gobernación; está definitivamente perdido. Poco tardará la gente en convencerse.

Domínguez Pascual y Ferrándiz no andan tan mal, a juicio del médico de cabecera, como la gente política supone; la siesta prolongada del primero y la docilidad del general Ferrándiz, pueden evitar muchos tropiezos. Por eso no marchan.

Pero, ¿por dónde vendrá la muerte? ¿Con qué elementos sustituirá a los ministros que se vayan el jefe del Gobierno? No sabemos tanto como el ingenioso autor de los Pequeños poemas; pero sospechamos que Maura no quiere ahora pelear ni con Villaverde. A la cultura del presidente del Consejo de ministros no escapa la forma de pelear de los partidos, y así el público se enterara de cómo tira las flechas en privado!

Lo cierto es que tiene cautivado a don Eduardo Dato, a un Sr. Dato dispuesto a prestar al jefe del Gobierno su concurso cuando lo necesite, sabedor, desde la última conferencia del Sr. Silveira, cuánto daño pueden causar los amigos entusiastas. Por de pronto, el ex ministro de la Gobernación, hábil en la esgrima de pasillos, modesto ensayador de obras políticas que se representaron con éxito, ya está en plena actividad, redivivo, y quiere hacer a la situación el regalo (si no espléndido, dada las últimas campañas) modesto y aprovechable de los villaverdistas.

Para lograrlo se busca una transacción en el proyecto de saneamiento de la moneda, refundiendo los dos proyectos pendientes, esfumando un poco más la borrosa figura del marqués de Pozo-Rubio, y no es extraño el Sr. Dato a trabajos de pesca que se realizan en estos momentos.

Amigos tan incondicionales de Villaverde como Besada, maduros por el sacrificio, sólo esperan desde hace mes y medio la orden de D. Raimundo para inclinarse a la cabeza; que la amistad tiene a menudo imposiciones duras.

A otros villaverdistas se los atraganta el hueso del Concordato; pero con ser los menos, sobre ellos se machaca con fe, esperando que llegará a una inteligencia que no serán fuerzas con fisonomía, carácter é historia especial, pero se los considerará como buenos amigos, ofreciéndoles puestos de confianza en la mesa del Poder.

Entre políticos van transcurriendo estos propósitos, y estos días, señores y señoritos, aspirantes a realizar la felicidad del país, corren, suben, bajan, intrigan, se manean y pasean como la ardid de la fábula.

PARA LOS NIÑOS

¿Os gusta el teatro, verdad? Ya veis que os vais a enfadar conmigo si os digo que no debéis ir.

Pero no importa; tengo que cumplir el deber de deciros la verdad; vuestro cuño será pasajero, os convenceréis de que mi intención es buena y vuestras caritas volverán a sonreírse; seguiremos siendo buenos amigos.

Generalmente las personas mayores creemos que los niños son como los nuestros, y se ve a las niñas que llevan a los niños chiquitos al teatro. ¿Robres niños! Tienen que estar quietos, sin hablar ni moverse, resistiendo el sueño para oír y ver lo que no entienden.

A lo mejor hay escenas terribles, un tiro que cae muerto, y que los impresiona, los amedrenta, les lastima en todo su organismo. Luego los niños de salir de la calle de noche, el cambio brusco de temperatura... ¿Verdad que os convencéis de que los niños chiquitos no deben ir al teatro?

La reina madre dijo un día, hablando de los niños, a los que procesa gran amor: «Me asusta ver a los pequeños en el teatro; quisiera poder dar un decreto impidiéndolos. Es claro que no lo hizo por su gran respeto a la libertad individual; pero merecen meditaciones sus palabras, y que ese decreto lo den todas las madres que son niñas y pueden hacerlo.

—Bien—dijo decir a los mayores que la edad de los niños y de las niñas es un misterio, bien que no vayan los pequeños; pero nosotros, si nosotros comprendemos y nos divertimos mucho. Vuestro argumento está en favor de mi teoría; por lo mismo que comprendí y aún no podéis juzgar, se debe impedir que asistáis al teatro. Se os dan pocas obras de arte, y esas pocas no están en armonía con lo que debe ser el teatro de los niños.

Se que hay empresarios que dedican centenares de localidades a los niños de las escuelas, en determinados días de la semana; pero no sé de ninguno que esos días ponga obras que sean digeribles para los niños, que hablen claro a sus tiernos corazones y que fomenten los sentimientos nobles y generosos.

Esta apreciación no es mía sola; ya un maestro entendido que como yo es ama. D. Sebastián Rodríguez, escribió en este sentido el año pasado en la Revista del Profesorado Hispano-Americano. Y los niños en su escuela no van al teatro. No los compadecáis; ese ejemplo es digno de imitarse.

Pronto empezarán las representaciones de El Nacimiento del Mesías, caricatura grotesca de un Misterio al que imprudentemente os llevan vuestros papás.

Yo he visto esta función, he contemplado el público de pequeños y he apreciado todo el mal que con aquella representación se os hace. Es de tal índole, que al intentar hacer una crítica de ella tendría que salir de la mesura que se debe hablar a la inocencia.

Creedme: jugando con vuestras muñecas, en vuestros alegres coros y vuestra sencilla infancia, no necesitáis esas ficciones ni esos entretenimientos para encontrar los placeres más puros de la vida que se gozan en la infancia.

El hambre alcanza ya a todas partes, la raza se depaupera y la muerte hace presa en organismos que por falta de nutrición se debilitan y no ofrecen resistencia a las enfermedades. El telegrama y la Prensa de provincias traen siempre la misma noticia: manifestaciones de obreros hambrientos; barcos trasatlánticos que parten abarrotados de los puertos con españoles que emigran desesperados a buscar en otros países la ocupación y el pan que aquí les falta; fábricas que se cierran, talleres que suspenden sus tareas. Tal es el cuadro angustioso que por todas partes se ve, y que produce el clamoroso de las multitudinarias familias.

Para dar a todos estos casos alivio más cohesión y fuerza, los mismos trabajadores organizados preparan la forma de celebrar, en igual día y hora, una gran manifestación nacional, a fin de conseguir de los Poderes públicos el abaratamiento de las subsistencias, que es lo que más urge en las presentes circunstancias.

La proposición aprobada por la Agrupación socialista madrileña para promover en toda la Península una agitación vivísima y enérgica en el expresado sentido, ha sido acogida favorablemente por el Comité de la Unión General de Trabajadores, y en una circular que éste acaba de remitir a todas las Secciones de provincias, encarece la importancia de ese movimiento de opinión por la clase obrera española y la necesidad de que se verifique cuanto antes y con gran firmeza y solidaridad.

El propio de las subsistencias—dice el Comité en su circular—subsiste en cesar; los salarios permanecen estancados, y en algunos puntos de España tienden a bajar, siendo ya un problema difícilísimo el poder obtener lo más indispensable para la vida.

Continuar esta situación, muestra a las clases obreras que degeneran, y los trabajadores tienen que oponerse fuertemente a que esto suceda. No duda este Comité que las Secciones de la Unión General estimarán buena y acertada esta campaña contra el hambre y que todas la prestarán su concurso.

muestra de que en ellos vive y persiste el sentimiento de su dignidad ultrajada, de que no están dispuestos a consentir por más tiempo que trabajen mucho tiempo que coner tan poco.

El éxito de la protesta depende del número de los que la realicen; que todos cumplan con su deber.

El día señalado para celebrar la manifestación nacional lo anunciarán los periódicos obreros.

Sobre este asunto de las subsistencias, el órgano central del partido obrero en la Península, El Socialista, ocupase en el artículo de entrada de su último número. En dicho trabajo se muestra la gran unanimidad de criterio que existe entre los socialistas y los elementos obreros que figuran en la Unión General para apreciar así tan vital para el pueblo español.

Que todos se persuadan—dice El Socialista—de la urgencia de esta agitación popular que de uno a otro confin de España se levanta formidable protesta contra los mantenedores de las causas del hambre que amenaza destruir los hogares de la inmensa mayoría de las familias proletarias que los desahucados españoles hacen saber a las clases directoras que no se hallan dispuestos a que así se reproduzcan las hecatombes que frecuentemente se ofrecen en la India, aunque para ello haya que acudir a los medios más desesperados y extremos, y los resultados beneficiosos no se harán esperar.

Indudablemente, el más inmediato de estos resultados será el despertar a las clases gobernantes; entregadas ahora y de mucho tiempo atrás a la dilucidación de problemas que ellas reputan de la mayor importancia, pero que en realidad en nada afectan a los vitales intereses del país, que muelen ir contra lo que éstos demandan, se hace preciso, para volverles a la realidad de su verdadera misión dentro del régimen presente, un brusco sacudimiento que les haga ver la necesidad imperiosa de un radical cambio de conducta, a España ha de seguir viviendo en la comunidad de los pueblos civilizados, y no como un conglomerado de tribus salvajes en lucha bestial por el rudimentario alimento.

Conseguido esto, hay que hacerlos comprender a esas clases—y en ellas van comprendidos los mismos las fracciones políticas gobernantes que las que en el plazo más o menos lejano median sus intereses en el Poder—que a estas alturas no caben ya expedientes dilatorios; a cuyo término sólo resultan decepciones, burlas y engaños, sino que, invocando el deber que les compete como ciudadanos, que exigen el estado misérrimo de la nación, que saltando por encima de obstáculos legales y burocráticos se opongan al remedio inmediato de esta insostenible situación.

¿Qué medidas son las medidas más urgentes é indicadas para conseguir este remedio? Sobre que están en la conciencia de todo el mundo, no es el pueblo hambriento el llamado a puntualizarlas; declarar la gravedad de la dolencia, la misión de éste está reducida a hacer patente su inequívoca inquebrantable de que los doctores burgueses la aplican sin dilación los más heroicos recursos que el farmacopeo gubernamental, sin que les desdiga la lesión que puedan sufrir ciertos intereses, y hasta llegando a una dictadura impuesta por la suprema razón de la salud del pueblo.

Mañana continuará la discusión.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Mr. Fairbanks, recién elegido vicepresidente de la República

A TENEO

El sábado último, de seis a siete de la tarde, el ilustrado catedrático de Antropología D. Manuel Antón dió la primera conferencia de las que en este curso ha de explicar estudiando el tema «Las tres evoluciones humanas: física, psíquica y social».

Afirmando como principio que ha de informar durante las sucesivas explicaciones sobre el de la evolución, expuso el plan que ha de seguir para pasar de la física a la social y de ésta a la mental.

Estudia luego el momento de la aparición del hombre sobre la tierra, según lo que de los libros sagrados de las antiguas religiones orientales se deduce y según lo que, con más visos de certeza, se desprende de los estudios de los paleontólogos, geólogos y antropólogos modernos.

Asistió a la conferencia público numeroso, que premió con aplausos la labor del señor Antón.

ción de la vida del taller, censuró la vida de taberna en locales sin aire ni luz, y expuso con gran copia de datos lo que en bien de la higiene han hecho propietarios y Gobiernos extranjeros, especialmente los ingleses, para que la mortalidad disminuyera.

El Sr. Espina y Capo fue muy felicitado al terminar su oración.

Seguile en la cátedra, ocupándola de seis a siete de la tarde, el secretario del Ateneo D. Mariano Miguel de Val, que leyó magistralmente algunas poesías escogidas del vate

El poeta D. José María G. y Galán

salmantino Gabriel y Galán, de quien hizo la biografía, recordando la fecha reciente en que fue presentado al público del Ateneo.

El auditorio aplaudió entusiasmado los hermosos versos de Galán, que cantan escenas de la vida campesina, llenas de ternura y emoción.

Los reyes de Portugal a Inglaterra

De viaje

Paris 13. Telegrafica de Hendaya diciendo que han llegado los reyes de Portugal en viaje por Inglaterra.

Los señores Romero y Sanjuan

El Sr. Romero Robledo es a veces, desde la presidencia del Congreso, de una intemperancia nunca vista. La tradición de las Cortes españolas la aconsejaba ayudar en sus empresas a los diputados nuevos; el viejo parlamentario se dio de esos consejos, y sale por el correo de Ubeda con una frecuencia lamentable.

El presidente de la Cámara, con una inoportunidad inólita, le interrumpió.

EN PRO DE CÓRDOBA

El ferrocarril de la Sierra

Por justicia, por necesidad, por su importancia excepcional, el ferrocarril secundario del Valle de los Pedrochos, que los pueblos de la serranía cordobesa solicitan, merece que sobre los demás planeados en la provincia el Gobierno estime como preferente su proyecto.

Los cordobeses de la campaña son los primeros en reconocer que esto es de equidad y de razón. Claro que por muchas vías de comunicación que tenga la mitad Sur de aquel territorio provincial, ni un solo tramo ha de sobrar a la salida y movimiento de su riqueza; pero ¿es justo que la Sierra siga siendo allí la Cenicenta?

en la ornea de Peñarroya. Bémez y Espiel, sin acordarse para nada de los Pedrochos, como el mismo pasado pudo advertir, ya que tal línea va como esquivando los poblados de la serranía cordobesa, para escapar, internándose un poco en Extremadura, por más allá de Zújar.

Para convencer en la preferencia de la línea proyectada sobre las demás, no es preciso sino ver el mapa correspondiente.

De la necesidad de esta obra, de la utilidad inmensa de su realización, ¿quién duda? No pueden quedar por más tiempo en el olvido, máxime cuando la acción oficial intenta proteger una red de ferrocarriles secundarios, aquellos 15 pueblos que—como en la Memoria se dice—esmalan el principal é infortunado oasis de Sierra Morena.

Si hoy el Valle de los Pedrochos, sitiado por el aislamiento, teniendo del foco de producción é inmensas distancias las estaciones ferroviarias, fomenta su riqueza y hace inconcebibles esfuerzos y sacrificios para el transporte y exportación de sus productos, ¿cuánto no se ha de entupir su fertilidad, cuánto no se han de transformar ciudades como Hinojosa, villas como Pozoblanco y Belalcázar y demás del Valle, cuando sus enormes cosechas de cereales, y su incabable industria lanera, y sus arroyos de aceite, y su prestantísima riqueza pecuaria, y sus grandes portadas, encuentran salida fácil y propia, acortando y abaratando los arrastres, y pudiendo invadir en brevísimo tiempo los mercados?

Así lo comprenden, lo mismo las poblaciones que ha de recorrer esa línea que aquellas otras a las cuales a mayor ó menor proximidad ha de servir y beneficiar. De aquí que los Ayuntamientos de Hinojosa del Duero y Belalcázar hayan acordado subvencionar el recorrido total a razón de 1.000 pesetas por kilómetro el primero y de 500 el segundo, sin perjuicio de conceder los terrenos no sólo para las estaciones, sino también para las desviaciones que determine el desnivel.

Como al costo de la línea, mucho ha de favorecer la obra el estar conformes los pueblos interesados con que se utilicen para el recorrido las carreteras de tercer orden de Villanueva del Duque a Belalcázar, ó la que desde esta villa llega a la estación de Zújar. Son terrenos firmes, y el coste kilométrico se calcula en menos de 25.000 pesetas.

Bastantes son las razones aducidas en la luminosa Memoria presentada por la Comisión. Baste la resolución de esta vastísima comarca a tener su ferrocarril. Juntase en él, con la necesidad, la urgencia.

Los pueblos a quienes afecta directamente son Belalcázar, Hinojosa, Fuente la Lancha, Villanueva del Duque y Bémez, que suman 32.446 habitantes. Y aun a 26.371 más interesa porque tal número de las villas comarcas de Pozoblanco, Alcazarque, Villanueva, Alora, Dos Torres y Viso, singularmente.

Estudie sus perjuicios, en el ministerio de Obras públicas, la inclusión de este ferrocarril en el plan general, y forzosamente será el primero de la provincia de Córdoba, que tan necesario es en la Sierra como el de Alcazarque a La Roda en la campiña cordobesa.

Obra de justicia es. Hágase, y el Valle de los Pedrochos caerá a la vida y a la prosperidad, derramando su riqueza minera, industrial y agrícola, en bien suyo y de la región toda.

LOS ALCOHOLES

La Gaceta de hoy, en contestación a solicitudes y reclamaciones de los fabricantes de alcoholes y coqueadores de vinos, por las disposiciones, cuya parte dispositiva publicamos a continuación:

1.º Que los coqueadores que elaboran sus vinos en bodegas tomadas en arriendo puedan utilizar los alambiques que en ellas se hallen instalados de una manera permanente y existieran en las mismas al tiempo de formalizar los contratos, para realizar el alcohol destinado a enbeber sus vinos.

2.º Que si solicitan realizar encabalgamientos con el alcohol que queda sobrante al practicar la destilación de 1.º de cada año, se autorice aquella operación, siempre que la Administración reconozca la necesidad de la misma, dándose en la cuenta respectiva la cantidad de alcohol invertido.

3.º Que se desestimen las restantes peticiones formuladas.

NOTAS DE SOCIEDAD

Bojamos a nuestros suscriptores y colaboradores...

DIVAGACIONES

La Etica social

El lunes disertó el Sr. Silveira desde la cátedra del Ateneo, en los prolegómenos de su curso, sobre la historia de la Etica. El martes varias plumas—algunas de ellas tan jugosa y provista de encanto como la de Manuel Bueno—corrieron sobre el papel divagando amenamente acerca del criticismo moral y las ideas directrices del espíritu humano. La fuerza psicológica más potente es el contagio. El miércoles intervine, más como oidor que como actor, en cuatro discusiones en que se ventilaban problemas éticos a luz de la mediocre ambiente. Quizás no sea nunca cuerdo sustraerse al curso ideológico que los más imponen; y tal vez sea un error notable aislarse a considerar asuntos ante los cuales los más permanecen indiferentes. Hablamos, pues, de Etica para hablar de algo.

La primera conferencia del Sr. Silveira ha versado principalmente sobre Etica social. Hay algo, sin duda, escondido tras de sus párrafos oratorios. Y es una convicción del orador; profunda é irreductible; la misma que asomó en su discurso de despedida pronunciado en memorabile tarde del Congreso. Y esa convicción es que al último resorte de todos los florecimientos y la suprema razón de todas las decaencias, se hallará siempre, no en estas ó aquellas instituciones políticas, sino sonando la conciencia nacional para advertir su salud y graduar su vigor. Porque si el nervio moral, el sentido ético colectivo—del cual es una simple abreviatura la conciencia individual—es flojo y desmayado, una nación, una raza marchará a su ruina, sin que ni leyes ni Gobierno sean capaces para detenerla, como jamás la han detenido. Hombre de la claridad y sutileza de entendimiento del Sr. Silveira no podía sustraerse a tal convicción. Y ella, expuesta por personalidad de tanto relieve, hubiera sido sustanciosa para aplicarla al estado actual de la nación y de la política española, ambas decadentes.

Un mediano observador aprecia la fragilidad de la moral práctica aclimatada en nuestro país. Quienes pretenden cosechar fruto de la siembra de adulationes, establecen una distinción entre las clases directoras y las dirigidas; y hacen á estas, llamadas «pueblo» por antonomasia, archivos y receptáculos de la virtud. Estos cantores de la moralidad plebeya, reemplazan tarde de los viejos tribunos, no proceden con malicia: los más de ellos creen de buena fe en la realidad de esas excelencias que ellos han inventado; pero las creen con la plenitud de convicción con que todos suscribimos la verdad de nuestras alucinaciones. Cuando alguien, como el Sr. Maura, los envuelve á todos en el mismo vituperio, confundiendo á los bufones de la multitud con los creyentes de ella, comete injusticia: porque estos segundos, antes que detraerlos merecen lo, debida á aquellos afortunados que, puesta en uno ó en otro ideal, conservan fe.

Por desgracia, las estadísticas y la observación de los hechos son crueles é implacables. Ellas demuestran cómo las capas populares tienen oscurecida la conciencia y marchitos los dos sentimientos fundamentales de piedad y probidad, en el mismo, si no en mayor grado, que las clases directoras. A tal punto llega la carencia del sentido ético en la sociedad española, sin distinciones de clases, que el «imperativo categórico» no surge en la vida social patria, no lo afirmamos y destacamos ni aun para violarlo. Nuestras acciones vedadas no tienen ni el resplandor deplorable, pero intenso, de las conculcaciones conscientes de la Etica; carecemos de aquel resorte de acero que permite resistir las tentaciones, rectificar las tendencias, volver las espaldas á las pendientes y alzar el rostro al deber.

Por eso, el primer problema de la vida social española es un problema ético. Si alguna comprobación necesitase la intuición perspicaz del Sr. Silveira, la suministraría esta correlación entre sus actuales preferencias intelectuales y la esencia de nuestra crisis nacional. Es un problema de etica social, reconstrucción de la probidad, malherida y rota en la agraria y congojosa lucha por la existencia; restauración de la piedad, extinguida é ahogada en las crueles sin número de nuestras guerras impías. Y ese problema no se soluciona en el Parlamento; para dominar esa crisis la sociedad no tiene más que tres instrumentos: la eficacia sugestiva de los pensadores; la ejemplaridad de los ministros religiosos; la acción educadora de los Tribunales.

Quizás el mayor acierto contenido en el discurso del Sr. Sánchez de Toca fuera este cometido señalado á los Tribunales. Su eficacia educadora comienza en las leyes: las medidas de carácter punitivo están de tal suerte graduadas, que su aplicación constante desde hace treinta años ha concluido por estimular los delitos de sangre, rompiendo el freno que una reprobación sostenida y común pone á la propensión agresiva. Esta es una verdad tan palmaria que está á mano su comprobación. La lealtad en los delitos de sangre de corta importancia, comparada con el rigor que se aplica en los delitos contra la propiedad, ha trastocado la gradación mental que corresponde á ambos órdenes delictivos, según la propia naturaleza. Hoy herir es ginepea que no arguye vilipendio, y robar, aun con la espuela del hambre, es para la misma carne de presidio, macerada en tropiezos y pendeencias, sonrojo y deshonra. Esa es la obra de treinta años de leyes penales equivocadas.

Donde cristaliza y florece esa acción educativa es en la sentencia. La del magistrado blaguardo han estremecido la moralidad delictiva de la vida francesa. Solo que su virtud es inmediata y directa; irradia y se difunde prácticamente de

Extranjero y provincias

voluntad a voluntad, no de pensamiento a pensamiento. Entre nosotros, la eficacia educadora ha de provenir de nuestros propios Tribunales. Es su función de tal naturaleza, que habría de pedirse su desempeño en plena plaza pública, a la vista de todos los ciudadanos. En los períodos de robustez ética de los grandes pueblos antiguos, y aun de los germanos cimentadores de las modernas nacionalidades, juzgar era asunto de todos, aplicación concreta de la conciencia difusa que actuaba en la colectividad.

No puede pedirse hoy otro tanto; pero subsistir aquella influencia por otra forma de la moderna sugestión: el prestigio. Honrar los Tribunales es contribuir al elemento de una renovación de la Ética nacional. Felizmente, nuestros Tribunales ofrecen un conjunto consolador. Sean prodigios de la organización, sean inspiraciones del deber, no puede con justicia considerarse contaminados de la podredumbre contemporánea en igual medida que los demás factores sociales. Las diatribas del Sr. Sánchez de Toca en la apertura de los Tribunales y las pronunciadas en el Congreso en reciente discusión, más han sido aplicadas a la justicia municipal, peladillo desgredado de la judicatura organizada, que a esta misma. Aquella, sujeta a todas las presiones irresistibles de la política local, es a veces verdugo del sentido ético, sin dejar de ser víctima al propio tiempo. Esta, no.

Abierta la discusión pública a la que pueden ser traídos los testimonios de su degeneración, ninguno ha sido aportado. Prácticamente se comprueba que es el único campo acotado contra la invasora recomendación. Y de los organismos del Estado es donde se congregan y auxilian mayor número de capacidades intelectivas. Nuestro Tribunal más alto, está avalorado con prestigios, que cada día dan muestras de su estudio: hombres modestos, enemigos de toda vanagloria personal, como Ciudad Auriolos, López Aranda, Barroeta, consagrados a la oscura labor, anónima las más veces, de la definitiva interpretación de nuestro Derecho. Y la primera Audiencia territorial de la nación se encuentra hoy en uno de los períodos más brillantes de su historia con magistrados de oriente prestigio, Marquina, Romero de Tejada, González de Alba—entendimiento lúcido, cuya psicología criminal y cuya elocuencia hacen de los resúmenes de juicio un modelo y un primer—González Díaz, Ruiz de Hita—quizás el más seguro y clarividente de los civilistas españoles—Becerra del Toro—el temperamento más completo de fiscal que ha pasado por ese puesto.

De estos organismos ha de partir el impulso: ellos son forzadamente, por su grado o por su sitio, guías de toda la acción judicial española en lo que tiene de educadora. ¿Cómo? Punto es este que no explicó el actual ministro de Gracia y Justicia, y no podía explicarlo mientras no aliara con los Tribunales a la Prensa, que es como el eco de la obra de aquéllos, como el transmisor de su eficacia e intermediario entre las angostas salas de Justicia y el ambiente social. Sin duda la Prensa no realiza ese cometido: culpa es de cuantos la zahieren, y zahiriéndola, la desvían. Mas los periódicos tienen de bueno que el error de hoy mañana lo emiendan. Por eso de cooperar a esa acción educadora, por qué inteligencia el efecto, ese es lector; tema para más largo rato. Si otra vez me arrojo a divagaciones, ya charlaremos de él.

Baldomero ARGENTE

INTERESES MATERIALES

Campana uvera Las últimas noticias de ventas de uva realizadas en Inglaterra y recibidas en Almería, se refieren a los vapores Osiris y Stromboli en Glasgow.

Acusar la misma mala tendencia que la iniciada desde el principio de la campaña. Esto mismo sucede en Londres, Liverpool y Hull, donde han vendido los vapores Daguid, Sea-Dion y Ullua.

El tipo de venta en Glasgow ha sido de 2t a 15t, la mayoría de 5t a 8t, con algunos lotes que han alcanzado precios de 15t.

También en Londres ha habido marcas, muy pocas, que han conseguido tipos de venta hasta de 21t.

Por lo que a América se refiere, parece continuar la buena racha iniciada. El Sicario ha vendido a un término medio de 4 pesos.

El mercado de Hamburgo ha experimentado un sensible declinamiento, tal vez debido a la cantidad algo fuerte de barriles que allí se ha enviado.

Las últimas noticias acusan precios de 8 marcos por término medio, vendiéndose aún bastantes lotes de 10 a 14.

Real orden Por el ministerio de Agricultura se ha dictado una Real orden recordando a los gobernadores de provincia, que no deben ser aprobados los presupuestos municipales en los cuales no se consignen las cantidades que han de invertirse en reconsecuencias pecuniarias para la extinción de fieras y animales dañinos.

Fuente en proyecto El ingeniero de Caminos D. José Pedraza se ocupa en la actualidad y con preferente atención de la redacción del proyecto del puente que se ha de construir sobre el río Cañín.

Desavenencias Las diferencias surgidas entre los señores que forman el Consejo de Administración de la Sociedad Eléctrica de la Vega Granadina, se han acentuado considerablemente.

Además de los Sres. Tejero y Montes, han presentado la dimisión de sus cargos el tesorero D. Francisco del Saz y el vocal D. Manuel del Saz.

MOMENTO DE POBLACION

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital durante el pasado mes de Octubre, fué el siguiente: Nacimientos, 1.338, de ellos 230 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 2,43. Defunciones, 1.061, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea, 8; viruela, 20; sarampión, 14; escarlatina, 3; coqueluche, 2; difteria y erup. 12; gripe, 27; tuberculosis, 178; enfermedades del sistema nervioso, 101; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 233; ídem del sistema muscular y otros accidentes, 141; septicemias, 6; vicios de conformación, 22; quemaduras, 11; muertes violentas, 15; otras enfermedades, 243; resultando una mortalidad de 1,35 por 1.000 habitantes.

FRANCIA EN MARRUECOS

Programa del Gobierno francés. Penetración pacífica de Francia en Marruecos. El apoyo de un grupo financiero

Paris 14. Los periódicos oficiosos publican hoy el programa de penetración pacífica de Francia en Marruecos. El Gobierno francés hará todo género de esfuerzos para restablecer la autoridad del sultán, y para que vuelvan a su obediencia las tribus que desobedecieron aquella.

En cada ciudad de la frontera argelina establecerá dos representantes suyos, un médico y un maestro, y nombrará una Comisión que se encargue rápidamente de determinar con exactitud los límites de la frontera.

Gracias al apoyo decidido con que el Gobierno cuenta de un importante grupo financiero, emprenderá en seguida la construcción de caminos, puertos, hospitales y escuelas.—Keller.

FRANCIA

La huelga de Dunkerke Paris 13. Se ha conjurado el conflicto provocado por la huelga de fogoneros, cocineros y marineros de la Compañía de Navegación del Norte, después de una conferencia entre delegados de patronos y obreros.

El director de la Compañía ha prometido atender las justas demandas de los obreros.—Clement.

Noble asesinado Paris 13. De San Petersburgo comunican que el barón Von der Recke ha sido asesinado por sus obreros cerca de Rossieny.

Fué causa de este crimen que el barón amonestó a los trabajadores porque se habían reunido para beber sin su consentimiento.—Clement.

ITALIA

Diputados católicos. Mensaje al Papa Roma 13. Los diputados católicos triunfantes en las últimas elecciones por los distritos de Milán, Bergamo y Treviglio, han enviado un Mensaje al Papa, haciendo protestas de su incondicional adhesión a la Santa Sede y prometiendo defender en la Cámara los intereses religiosos.—Gallardo.

ESTADOS UNIDOS

Guillermo II árbitro Nueva York 13. Dicon de Guayaquil que el ministro del Ecuador en Colombia ha firmado en Bogotá un compromiso para que las diferencias habidas por cuestión de fronteras entre el Ecuador y Colombia sean sometidas al arbitraje del emperador de Alemania.—C.

La elección de Roosevelt. Felicitaciones. Contestando al kaiser. El presidente israelita Londres 13. Mr. Roosevelt recibe infinitud de telegramas de todo el mundo felicitándole por su reciente elección a la presidencia de la República.

Ha contestado al kaiser en los siguientes términos: «Os agradezco muy cordialmente, y aprecio en todo su valor, vuestro amable telegrama personal de felicitación.»

De Rusia comunican que Roosevelt es israelita y su verdadero nombre Rosenfeld, explicándose por esto su intervención a favor de los judíos rusos y rumanos.—Dabor.

SERVIA

La herencia del rey Alejandro Berlín 13. De Belgrado comunican que la reina Natalia ha renunciado, en favor del príncipe Mirko de Montenegro, la herencia del desgraciado rey Alejandro, que asciende a cuatro millones de francos.—Hahn.

MARRUECOS

El pretendiente victorioso Tanger 13. El pretendiente ha derrotado ayer a las tribus aliadas adictas al sultán, causándoles muchos muertos. Las tribus batidas se retirarán a Oudja, aprestándose a rechazar nuevos ataques del enemigo.—J. T.

PORTUGAL

Sobre el viaje de Don Carlos y Doña Amelia a Inglaterra. Las sesiones en el Parlamento Lisboa 13. El itinerario que seguirá el cortejo regio el día 17 para la recepción será el siguiente: SS. MM. tomarán el día 17 en los carruajes de gala a la puerta de la estación de Paddington, y seguirán por Praed Street, Edgeware Road, Cheapside, Mansion House y Princess Street.

El coito de oro en que estará encerrado el Mensaje de la City al rey Don Carlos, fué ejecutado en las oficinas de los notables cineadores mlters Elkington, y es, en verdad, un bello trabajo artístico.

Es interesantísimo lo que sucede en el Parlamento. Parece que el cambio de situación política había de dar lugar a una efervescencia grande en las oposiciones, ó, cuando menos, una franca lucha entre progresistas y regeneradores. No ha sido así.

A pesar de los importantes problemas planteados y de la urgencia en adoptar medidas para garantizar el orden en las próximas elecciones municipales, que se presenta inminente, y del deber de sincerarse los ministros dionisarios de las acusaciones que les formulan diariamente sus antiguos enemigos políticos, las Cámaras no pueden celebrar sesión por falta de número de diputados.

Está evidentemente demostrado lo que decíamos hace algunos días: que la caída de los regeneradores fué necesaria; hacía demasiado tiempo que eran Gobierno, y en los países burocráticos como Portugal, no se comprenden las cesantías de cinco años fecha.—Viriato.

ANDALUCIA

El conde de Romanones Jaén 13. El anunciado viaje a Jaén del señor conde de Romanones, y que anteriormente hubo necesidad de suspender por la enfermedad y sentida muerte de la princesa de Asturias, tendrá lugar definitivamente el día 27 del actual.

Entre los liberales vuelve a reinar el mismo entusiasmo que reinaba cuando por primera vez se anunció la visita del ilustre ex ministro de Instrucción pública.

La Comisión organizadora del banquete con que ha de ser obsequiado el señor conde de Romanones, compuesta de los Sres. D. Antonio Roldán y D. Miguel Marqués, ha comenzado nuevamente la preparación del mismo, que por el número de personas que han de asistir a él tendrá un carácter verdaderamente extraordinario.

Asistirán representaciones de todos los Comités liberales de la provincia.—Monsu Aveilandeda.

De viaje Jaén 13. Mañana marchará a Madrid.

acompañado de su bella esposa é hijos, el digno representante del Partido Liberal en esta provincia, D. León Esteban y Molina, en cuya hermosa casa se hospedará el señor conde de Romanones el tiempo que permanezca en Jaén.—Monsu Aveilandeda.

Crave incidente. Un muerto y un herido Guadix 14. En una cantera de Los Villares, término de La Posa, ha ocurrido un muy sensible accidente, que ha causado honda impresión.

Estaban trabajando dos canteros hermanos llamados José María y José Antonio Ibañez, disponiéndose a extraer un enorme bloque de piedra, cuando inopinadamente se desprendió, arrastrando a los infelices obreros al fondo de la cantera.

Cuando se pudo extraer a los dos hermanos de entre los escombros, ambos estaban horriblemente heridos y magullados, falleciendo José María a las pocas horas y resultando el otro gravísimamente herido y con pocas esperanzas de salvación.—J.

CASTILLA

Arrollado por un tren Avila 14. El mozo de servicio del trón de mercaderías, Rufino Muñoz, tuvo la desgracia de caerse entre Guimoro y Navalgrando, quedando completamente destruido.

El Juzgado tardó bastante en ir a levantar el cadáver, tanto, que pasó el expreso cuando aún estaban sobre la vía los restos del infeliz Rufino.—R.

Fiesta religiosa Palencia 14. Se ha celebrado con grandes fiestas la reapertura del culto de la iglesia románica de San Martín, de Villa de Frómista, declarada monumento nacional.

Llegaron, en representación del Gobierno, el subsecretario interino de Instrucción pública, representaciones del Gobierno civil, de la Diputación, el Ayuntamiento de Palencia y el director de Administración local, D. Abilio Calderón.

Los vecinos de los pueblos inmediatos acudieron en gran número, consagrando la peregrinación el obispo de Palencia.

El Ayuntamiento obsequió con un banquete a los invitados.—Morena.

UNIVERSIDAD HISPANO-AMERICANA. Una conferencia

Salamanca 14. Continúa siendo objeto de todas las conversaciones y de la preferente atención de la Prensa local, la creación aquí de la Universidad hispano-americana.

Se anuncia una conferencia del rector señor Unamuno que versará sobre el tema «Relaciones hispano-americanas.»

Hay gran expectación por oírle, pues se supone que es opuesto a la realización de tan benéfico proyecto, y se cree que la conferencia ha de tener relación con este asunto. Real.

MURCIA

Crimen descubierto Murcia 14. La Guardia civil ha descubierto un crimen cometido en Calasparra.

Hacia unos días que había desaparecido el vecino Francisco López Salina, apodado el Amante, y se sospechaba que hubiera sido víctima de una acción criminal.

Ha sido detenido un sujeto de pésimos antecedentes llamado Alfonso Mata, que se ha confesado autor y ha declarado que dió muerte a Francisco para robarle.

Seguindo las indicaciones del criminal, ha sido encontrado el cadáver al pie de un olivo con la cabeza horriblemente mutilada.

Se sospecha que Alfonso Mata haya tenido cómplices y hayan sido varios los asesinos. La víctima deja mujer y cinco hijos, y la cantidad robada asciende a 2.250 pesetas.

Cuando en Calasparra se enteraron del crimen quiso la gente del pueblo lynchar al criminal.—M.

ASTURIAS

Gobernador interino Oviedo 13. Ha marchado a disfrutar licencia el gobernador civil.

Durante su ausencia queda encargado del Gobierno el secretario D. Fernando Yandola, que goza de generales simpatías por su rectitud é inteligencia.—Oydoñez.

VALENCIA

Huelga solucionada Alicante 14. La huelga de albañiles de esta capital, que tan laboriosa ha sido, ha quedado conjurada.

Los obreros y patronos celebraron una conferencia en la que se acordó el cese de la huelga, y en ella se acordó aumentar un real al jornal en las obras en construcción y dos reales en las que se empleen desde ahora.

Como consecuencia de este arreglo, desde hoy se reanudarán todos los trabajos paralizados.—M. Y.

BALEARES

Notas palmasanas Palma 14. El bergantín de guerra italiano Misono, escuela de guardias marinas, ha salido a alta mar haciendo rumbo a Alondra y Pollensa, desde donde irá a Mahón.

La oficialidad marcha muy satisfecha de las atenciones de que ha sido objeto en esta capital.

Noche explotó un petardo en las afueras de la población, alarmando al numeroso público que transiaba por el lugar de la ocurrencia.

No hubo desgracias, y se ignora quiénes hayan sido los autores.—Vives.

NACIONALISTAS Y CARLISTAS

Tumulto. Voces, bofetadas y otros Bilbao 14. Los carlistas celebraron ayer su anunciada excursión a Viveros con solemnidad religiosa por la mañana y mitin por la tarde.

Antes del mitin parece que un joven dió algunos gritos de protesta, por lo que los carlistas se excitaron un tanto y propinaron al joven protestando una regular paliza.

Se pronunciaron en el mitin varios discursos, todos como es natural, arrimando el ascua a la sardina de B.

Al regresar por la noche en tranvías los expedicionarios se promovió un alboroto en la plaza de Arriaga, porque al bajar del tranvía varios expedicionarios algunos nacionalistas dieron gritos, a los que los carlistas contestaron con vivas a España y cantando la Marcha de Cadix y la Marcha Real.

Al ruido de unos y otros gritos acudieron más de 2.000 personas, y la policía tuvo que intervenir para evitar un choque entre carlistas y nacionalistas.

No pudieron, sin embargo, evitarse las colisiones parciales y hubo algunas bofetadas que, seguramente, no esperaban los que las recibieron.

Para prevenir nuevos choques la policía se estacionó vigilando el Círculo carlista y el Centro Vasco.

Un pequeño grupo recorrió las calles cantando La Marsellesa, y a las nueve estaban completamente disueltos los grupos.

Los ánimos están excitados y podría ocurrir que se repitieran estos desagradables incidentes que las personas sensatas lamentan de verdad.

Uno de los que gritaban fué detenido por un cabo del regimiento de Garelano y conducido al cuartel de San Francisco.—C.

LOS CONSUMOS

Pueblo amotinado. Cinco mil manifestantes. Pedradas y tiros. Vivas y mueras Vigo 13. Con motivo de haber arrendado los consumos el Ayuntamiento del pueblo de Lavadores, celebróse en dicho pueblo una manifestación protestando de la subasta del mencionado impuesto, pidiendo reparto equitativo como se hacía antes.

El alcalde ofreció poner medios para anular la subasta.

Los manifestantes, en número de 5.000, recorrieron las calles, apedreando las casas de los concejales que hicieron causa común con el arrendatario firmando el acta de la subasta.

Los concejales contestaron a tiros, produciendo infornal gritería.

En el momento culminante pasaba un carruaje que conducía a otro concejal considerado traidor, y que se hallaba al lado del arrendatario, hirriéndole.

Seguidamente los manifestantes vinieron a Vigo.

Trafan cartelones, en que se leía: «¡Abajo los consumos!»

Fueron a la Puerta del Sol, donde vivía el jefe del partido liberal D. Eduardo Iglesias, subiéndole una Comisión a pedirle apoyo para la anulación de la subasta.

El Sr. Iglesias ofreció hacer todo cuanto estuviese de su parte en camino a satisfacer el deseo de los manifestantes.

Estos le dieron muchos vivas, y a continuación prorumpieron en mueras a los conservadores.

Después fueron a las redacciones de El Noticiero y La Concordia, pidiendo apoyo.

Los diarios mencionados prometieron ayudar a los amotinados, con objeto de solucionar el conflicto lo mejor posible.

La Guardia civil salió a la calle para restablecer el orden.—Gómez.

EL ASUNTO DEL GENERAL MARCH

Junta convocada. Nuevos propósitos del general Zaragoza 14. A consecuencia del incidente del capitán general con la Sociedad de Tiro Nacional, se ha procedido a la Junta directiva por iniciativa del general March. Este ha nombrado a un capitán juez especial.

Han declarado el presidente accidental señor González y el vicepresidente Sr. Giraúta.

El capitán general quiere procesar a todos los que asistieron a la junta general en que se expulsó a March de la mencionada Sociedad de Tiro, creyendo esto un desacato a su autoridad.

Esta tarde se reúne la Junta del Tiro en sesión confidencial.—Clavado.

BOLETIN METEOROLOGICO

14 de Noviembre.—Prosigue el tiempo lo mismo. En este el tiempo se parece a Osmá, que sigue, en punto al cambio, en la época prehistórica de la balanza comercial. ¡Angelito!

Las temperaturas en Madrid han sido: mínimas, 10 y máximas, 17 y 20. En Huelva, 25 grados; en Alicante, 23; en Badajoz, 22; en Córdoba, 22; en Murcia, 23; en Sevilla, 22 y otras andalgas, igualmente altas. [Las temperaturas crecen y Villaverde baja.]

Las mínimas han sido: Soría, cero grados; Teruel, 1 bajo cero; Burgos, 4 grados bajo cero; Valladolid, 3 bajo cero.

El barómetro está alto, tan alto casi como los Francos, con la diferencia de que la altura del barómetro es susceptible, la de los Francos no lo es tanto, y la discusión de Osmá sobre la materia son por completo insostenibles. [Buen tiempo, a pesar de todo!]

el escaló 6 iba dirigido al almacén de coloniales propiedad de D. Simón Martínez, no pudiéndose averiguar quiénes sean los autores.

La policía se incautó de varias herramientas, las que fueron llevadas al Juzgado de guardia.

UN DIA EN LA POVEDA

Invitados por el opulento financiero don Miguel Díaz Álvarez é individuos del Consejo de la Azucarera de Madrid, ayer fueron varios amigos a la magnífica granja La Poveda, pasando un día agradablemente, merced a las bondades del Sr. Díaz y Alvarez y sus compañeros en la dirección de la poderosa Sociedad anónima.

Formaron parte de la excursión, además del director de la Compañía y del vicedirector D. Antonio Jover, el general Weyler, don Felipe Sánchez Román, el diputado a Cortes y comandante de Artillería D. Severo Gómez Núñez, el notable redactor del Herald de Madrid D. Tesifonte Gallego, el ganadero señor Nozalea, D. Carlos Aliana y el Sr. Lemorin, individuos del Consejo de Administración de la Azucarera de Madrid.

Los señores Pons, Quintanilla y Celis, D. Fernando Weyler, el secretario y abogado de la Sociedad D. Santiago Illeras, nuestro director don Santiago Mataix, y otros cuyos nombres no recordamos.

Gozando de un tiempo hermoso y muy atendidos por los directores de la Sociedad, recorrieron los invitados en el ferrocarril que para uso exclusivo de la Granja cruzó la vega del Jarama, las fincas de Corca, Pajales y Los Gozquez, que con Velilla y otras, constituyen la mayor explotación agrícola de España y tal vez de Europa, pues la forman cerca de 3.000 hectáreas de regadío en una linda.

En el Porsal pudieron admirar la dotación correspondiente a esta finca de ganado de labor y venta; en Los Gózquez, la maquinaria moderna, y en todas partes el milagro realizado por hombres de resolución, capital é inteligencia, que a las puertas de Madrid forman un vivero de enseñanzas para transformar la constitución y modo de ser de nuestros hombres del campo, que tienen en la iniciativa privada lo que debieran encontrar en el apoyo oficial.

Después de observar los procedimientos de fabricación del azúcar y habiendo pasado un día espléndido de campo, los excursionistas regresaron a Madrid encantados del Sr. Díaz Álvarez y de sus amigos, que en este país del cupón y del garbanzo son ejemplo con sus iniciativas industriales para las legiones de tímidos y pereceros que sólo ansían vivir á la sombra del presupuesto.

LOS AGENTES DE CAMBIO Y BOLSA

No era pequeña la marejada que había hoy en Bolsa con motivo de la torpezca cometida por el Sr. Osmá al anunciar la subasta de los cinco millones de pesetas de Amortizable 5 por 100 que debe celebrarse mañana.

El ministro de Hacienda, sin tener en cuenta que los agentes de Cambio y Bolsa pagan cada uno una contribución de 2.000 pesetas anuales precisamente para ser los únicos que puedan intervenir en las operaciones del papel de la Deuda, prescindiendo de ellos en absoluto y hace con los valores oficiales lo mismo que hizo hace poco con el oro.

En vista de esto, una Comisión del Colegio de Agentes piensa visitar mañana al Sr. Osmá para reivindicar sus derechos, y si éstos no son reconocidos por el ministro de Hacienda, presentarán contra él la correspondiente demanda ante el Tribunal Contencioso.

ECOS DE LA GUERRA

KUROKI VIVE

La escuadra del Báltico llegó al Senegal. Los reservistas rusos olvidan el himno ruso y no dan á gusto su vida por el zar. Alexeief curándose en salud. Combate inminente en Mukden. Sigue el cañoneo de Puerto Arturo, donde los japoneses han incendiado con sus granadas un acorazado enemigo.

Bloqueo roto. Primas de medio millón de duros

Paris 13. Despachos del puerto alemán de Kiau-Tschau en China confirman que en estos últimos días varios buques cargados de víveres y municiones de guerra, han logrado burlar el bloqueo establecido por el almirante Togo en Puerto Arturo, entrando en dicho puerto abarrotados de efectos para los sitiados.

Afirmase que se había ofrecido a los armadores de dos grandes transportes ingleses una prima de medio millón de duros si conseguían introducir su cargamento, compuesto, principalmente, de municiones para la artillería en Puerto Arturo.

Uno de ellos, inglés, y con 80.000 granadas, consiguió entrar, siendo apresado otro por los japoneses.

Con éste son varios los buques allí entrados y que han conseguido mejorar la situación de la plaza.—Clement.

Los reservistas. Desórdenes Paris 13. Desde San Petersburgo dan cuenta de diferentes desórdenes ocurridos en varios puntos con motivo de la movilización de las reservas.

Estos han saqueado las casas de los principales propietarios, registrándose algunas deserciones.

Las autoridades militares castigan severamente tales excesos, y se dice que varios reservistas que habían hecho armas contra sus superiores han sido fusilados en el acto.—Clement.

Muertos y heridos

Paris 13. Telegramas de San Petersburgo manifiestan que en Varsovia, después de una lucha con la policía, han tenido que intervenir las tropas, quedando en las calles 10 muertos y 35 heridos. Dos de los muertos son jefes de policía.—Clement.

La escuadra rusa en las costas de Africa

Paris 13. La flota rusa al mando del almirante Rodjensky, ha fundado en los puertos de Dakar y Rufisque, en el Senegal. Está compuesta de los acorazados Souvaroff, Alexandre III, Borodino, Orel, Ostiábia; de los cruceros Machinoff, Dimitriofski, Aurora; de los transportes Kamichaka, Anadyr, Malakof, Korea, Melakof; del buque-hospital Orel; de un navío con cargamento de víveres y del vapor carbonero Menzell.—Clement.

En la Mandchuria. Cañoneo

Paris 13. Telegramas de Mukden á San Petersburgo dan cuenta de que desde las primeras horas de la mañana se oye un violento cañoneo hacia el flanco derecho del ejército ruso.

BOLSA DE MADRID

Anterior: 104,10. Cerró: 104,10. Bolsas de Madrid y París. Bolsas de Madrid y París. Bolsas de Madrid y París.

BOLSA DE PARIS

Anterior: 88,22. Cerró: 88,22. Bolsas de Madrid y París. Bolsas de Madrid y París. Bolsas de Madrid y París.

BOLSA DE BARCELONA

Anterior: 87,16. Cerró: 87,16. Bolsas de Madrid y París. Bolsas de Madrid y París. Bolsas de Madrid y París.

CAMBIO

Paris, cheque: 36,45. Londres, cheque: 34,30. Barcelona a Paris: 36,80.

14 Noviembre.—Se mantiene la Bolsa á los mismos cambios del sábado el Contado y Fin de mes se hace á 7,12. El Ayuntamiento de Viveros su cupón de 1 por 100, baja 0,06 desde el cambio último á subasta de los 5 millones se verificará el viernes. Ayuntamiento, muy firme: 99,75 Resulta y 91,83 las Cédulas 4 1/2 y 5 por

ros y Los Gozquez, que con Velilla y otras, constituyen la mayor explotación agrícola de España y tal vez de Europa, pues la forman cerca de 3.000 hectáreas de regadío en una linda.

En el Porsal pudieron admirar la dotación correspondiente a esta finca de ganado de labor y venta; en Los Gózquez, la maquinaria moderna, y en todas partes el milagro realizado por hombres de resolución, capital é inteligencia, que a las puertas de Madrid forman un vivero de enseñanzas para transformar la constitución y modo de ser de nuestros hombres del campo, que tienen en la iniciativa privada lo que debieran encontrar en el apoyo oficial.

Después de observar los procedimientos de fabricación del azúcar y habiendo pasado un día espl



SEMANA FINANCIERA

Se decía el sábado en Bolsa que el Gobierno deseaba llegar a una solución de concordia que permitiera hacer algo sobre el cambio. En estas cuestiones es, si no difícil, poco conveniente llegar a esos términos medios, a esas fórmulas en que es tan socorrida la política...

Esta es la causa de la flojedad que se nota en el 4 por 100 Interior desde mediados de semana, pues la amenaza de tener que deshacerse tarde ó temprano el Banco de parte de su cartera, corta el camino del alza en algún tiempo.

Banco Hispano-Americano Sin más cambio que 107. Español de Crédito Persiste en 95 por 100. Explosivos Siguen demostrando gran firmeza: se cotizan a 293 y 293,50.

mo, de 26 de Enero de 1899, demuestran el profundo sentido jurídico y la elevación de miras de equidad que presidieron su redacción. ¿Cuál será la suerte del proceso por mí planteado para combatir el nuevo Convenio? Lo ignoro; pero si he evocado tales precedentes, es porque tengo la íntima convicción de que hoy, como hace algunos años, si los magistrados de Madrid no son los mismos, la manera de administrar justicia permanece inmutada y fiel al derecho y a la equidad.

Corresponsales en pueblos... 6,9 6,1 Descuentos... 180,0 180,0 Cuentas de crédito... 182,9 186,0 Pólizas de cuentas de crédito... 1,3 0,0 Préstamos comerciales... 98,8 104,8 Billetes de préstamos y créditos con garantía... 23,3 18,3 Efectos á cobrar en el día... 2,3 2,5 Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos... 12,2 12,2 Oros en valores de Cartago... 14,2 14,1 Deuda perpetua al 4 por 100 interior... 369,2 369,3 Bronce por cuenta de la Hacienda pública... 4,4 4,3 Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público, oro... 0,0 0,0 Anticipo al Tesoro público... 150,0 150,0 Bienes inmuebles... 12,4 12,4 Diversas cuantías... 2,0 1,4

Table with financial data, including 'PASIVO' and 'ACTIVO' sections with various monetary values and percentages.

Table with subscription rates for 'DIARIO UNIVERSAL' in different regions like Madrid, Provincias, Gibraltar, etc.

EL DIA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS Capital: 10.000.000 pesetas. SEGUROS CONTRA INCENDIOS, SEGUROS MARITIMOS, SEGUROS DE VALORES.

Para niños, sastrería CABIEDES. CABIEDES, sastrería para jóvenes. Para caballeros, sastrería CABIEDES.

ALTAZOR HORNOS DE VIZCAYA SOCIEDAD ANONIMA Capital social: 32.750.000 pts. Fábrica de Hierro, Acero y Hoja de lata.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS Vida - Rentas Capital Pesetas 10.000.000

Talleres de Relojería DE RODRIGUEZ SALGADO Especialidad en toda clase de composuras. Se encarga de la conservación de relojes.

LIBRO IMPORTANTISIMO El problema de la salud, ó sea «La Medicina al alcance de todos». Indispensable á los padres de familia.

Gran Vida Revista mensual ilustrada de deporte y sociedad. Informaciones ilustradas de hípico, automovilismo, ejercicios atléticos, ciclismo, etc.

VINOS DE RIOJA BODEGAS FRANCO-ESPAÑOLAS LOGROÑO Pídanse en los principales Hoteles, Restaurantes, Establecimientos de Ultramarinos y Vinícolas.

Servicios de la Compañía Trasatlántica Línea de Cuba y Méjico. Línea de Nueva York, Cuba y Méjico. Línea de Venezuela-Colombia.

Colección Alegria A PESETA CADA VOLUMEN. El objeto de esta Colección es dar al público por un precio económico tomos elegantes y bien presentados de originales festivos.

GRAN HOTEL AMBOS MUNDOS BARCELONA Servicio esmerado.—Luz eléctrica.—Salón de recepciones.—Baños. Único Hotel de Barcelona que tiene cuatro fachadas.

DINERO á toda persona que tenga garantía en mejores condiciones que nadie. P. FERNÁNDEZ. Infantes, 34, pral. dra. De 10 á 1 y de 6 á 8.

Nuevo Motor „Benz“ á gas pobre desde 4 á 150 caballos.—Aplicable á todas las industrias. La fuerza motriz más económica. Referencias de primer orden.